

## INSISTIENDO EN EL TEMA

El examen que «Levante Agrario» hace de las villas para deducir el triunfo de su candidatura, viene a demostrar precisamente todo lo contrario de lo que pretende el colega. Sin ir más lejos, y fijándonos en Pacheco, una de las villas en que el colega se atribuye un triunfo, por haber sacado dos centenares de votos, preguntamos:

¿Existen en aquella villa siudicatos agrarios?

¿No? Pues, entonces, esos votos son de las izquierdas, y de los contados monárquicos que, por excepción dolorosa, se han sumado a las izquierdas en aquella villa.

¿Es motivo, por tanto, de esa satisfacción que pretende manifestar el colega?

Hace muy pocos días dijimos que si descontábamos los votos de las izquierdas, en las que hay que sumar socialistas, republicanos de todos los matices, y reformistas, la candidatura agraria, se quedaba reducida una expresión tan mínima, que casi resultaba vergonzoso el decir que se contaban con el auxilio de los agrarios.

Solo en el distrito del Centro obtuvo el concejal reformista muchos más votos que ahora ha tenido el candidato agrario.

¿A quiénes, pues, hay que atribuir esas fuerzas?

Habla después el colega de Alcantarilla y dice que no hubo elección; pues entonces, en el cómputo que hizo de los votos, en esos cuatro mil votos que puso en cifra bien visible, ¿descónte el colega tales votos?

Difícil ha de ser al colega; contestar pues los números no son de los que admiten contraversias.

Sabemos que «Levante Agrario» se rie de nuestros cálculos; pero su risa debe ser nerviosa, porque a la hora de las realidades frunce el ceño y nos dá la llamada por respuesta.

No sabemos lo que a estas horas estarán diciendo los amigos de Alcantarilla del candidato agrario sobre la seriedad con que procedido con ellos quien ha autorizado la publicación de ese acta; pero sea de ello lo que quiera, lo cierto es que el colega, por un lado dice que no hubo elección, y por otro, con el fin de sumar votos se apropia del resultado de la misma.

Pasemos por alto tantas contradicciones, y veamos en que ha quedado toda la campaña que ha venido sosteniendo «Levante Agrario».

Primero nos aturdió con la actitud resuelta, según él, de los federados que sacarian, por cuantos medios, la violencia inclusive, estuvieran a su alcance su candidatura.

Luego se entusiasmos con el exiguo triunfo de la antevotación; y ahora, cuando la derrota ha hablado con admirable elocuencia todavía, y para que no se extinga el fuego sacro, pretende hacer pasar por éxito el resultado de la votación.

No hay para que recordar que nadie atendió los requerimientos de violencia, y eso que las excitaciones se hicieron en público y en privado; no hay tampoco para que insistir en la verdad que arrojan las cifras, hecha la disección de las distintas fuerzas que integraron la lucha; ni hemos de insistir en las contradicciones en que el colega incurra, quitándose y poniéndose el sayal a medida de su capricho.

¿Cuanto más sano y más prudente y hasta quién sabe si más beneficioso, para los mismos directores de la Federación, hubiera sido plegar velas, reconocer el fracaso, y dedicarse a la labor de tajar boquetes administrativos!

Solo con los que han abierto las pasadas elecciones ya hay para rato...

## La guarnición de Murcia

Ayer llegaron a esta tres cañones con destino al Batallón de Artillería, de guarnición en esta.

## Cosas

En España ocurren unas cosas muy pintorescas.

Cuando en Telegrafos no se cumplía el Reglamento el público estaba satisfecho porque el servicio se hacía muy bien y a tiempo; ahora que se cumple al pie de la letra todo anda manga por hombro, y un telegrama tarda más en llegar que las elecciones de Cartagena en resolverse.

Así es que cuando nos tiene que prestar el Estado algún servicio, vamos diciendo por el camino: ¡Dios mío: que no se cumpla el Reglamento!

Dice un periódico: «En el banquete reinó la mayor confraternidad.

Tiene también mucha gracia esta muletilla periodística de los banquetes. No he visto nunca que se reuna la gente a comer y beber para pelearse.

Lo que sería digno de hacerlo constar, es, por ejemplo:

«Entre el plato de verdura y el pollo asado los comensales so estuvieron dando bofetadas y puntapiés con verdadero encarnizamiento.»

A don Alejandro Lerroux le persigue la desgracia.

Lo derrotan en Madrid y Barcelona, y para desengrasar su correligionario Santa Cruz le ofrece su acta de Castellón.

Total: que después de las dos costaladas tiene que acabar en Santa Cruz.

Por más crucificado no doy un alpiste.

En Madrid se ha estrenado con gran éxito «El secreto del idolo».

Suponemos que los reformistas no creerán que se refiere a don Melquíades.

Porque ese idolo no tiene ya secretos para nadie.

Leo: «En la Casa del Pueblo de Barcelona habló Lerroux, atacando duramente a los desleales. Se dieron muchos mueras a Marcelino Domingo».

¡Ahí duele, don Alejandro; ahí duele! Como que ese Marcelino le va a romper a usted las botas a fuerza de pisarle los talones.

A don Alejandro hay que quitarle ya el remoquete de «ex-emperador del Paralelo», y sustituirlo por el de «el sábado».

Porque no se puede quitar de encima el Domingo.

CH.

## EL ESCRUTINIO

### El acto de ayer

Ayer mañana se celebró en el local de la sección primera de la Audiencia provincial el acto del escrutinio general de las pasadas elecciones.

Presidió el señor Barrios y asistieron gran número de vocales de la Junta provincial del Censo.

El secretario señor Ledesma dió lectura a los artículos de la ley pertinentes al caso.

### Cartagena

Como el examen ha de hacerse por orden alfabético correspondió el primer lugar a Cartagena; pero como el resultado está pendiente de la

elección de Fuente-alamo, se aplazó

el escrutinio de dicha circunscripción hasta el próximo martes.

### Cieza

Siguió el escrutinio de Cieza, dándose lectura a todas las actas que dieron el siguiente resultado:

Don Alfonso Pidal y Chico de Guzmán, marqués de Pidal, 6.328 votos.

Don José Más de Bejar, 3.441.

No se presentó protesta alguna. Fué proclamado dejando el marqués de Pidal.

### Lorca

Siguió el examen de las actas de Lorca.

No se discutieron ni se presentaron protestas.

El resultado es el siguiente:

Don Miguel Rodríguez Valdés, 6.048 votos.

Don Julián Mellado P. de Meca, conde de San Julián, 3.165.

Fuó proclamado el señor Rodríguez Valdés.

### Murcia

Finalmente se hizo el escrutinio de las actas de Murcia.

Los candidatos agrarios no se presentaron a discutir la elección.

Sin protesta alguna se leyó el siguiente resultado:

Don Angel Guirao, 11.246 votos.

Don Emilio Díez, 11.223.

Don Teodoro Danio, 10.602.

Don Juan Velasco, 3.920.

Don Francisco Sánchez Meseguer, 3.281.

Don Fulgencio Ruiz Pelegrín, 299.

Don Rogelio Manresa, 1.

Papeletas en blanco, 16.

Fueron proclamados diputados los señores don Angel Guirao, don Emilio Díez y don Teodoro Danio.

Y con esto se dió por terminado el acto.

## TEATRO ROMEA

Fiesta artística organizada por el Ateneo Escolar de Murcia a beneficio de su biblioteca que tendrá lugar el sábado 2 de Marzo de 1918.

### PROGRAMA

#### PRIMERA PARTE

1.º Sinfonía por la orquesta.

2.º Prólogo en verso de don Dionisio Sierra, declamado por la señorita María Pagán Ayuso.

3.º La comedia en tres actos, de los hermanos Quintero, dirigida por don Dionisio, titula «El genio Alegre».

Reparto.—Consolación, señorita Angelita Alburquerque; doña Sacramento, María Luisa Pagán; Coralito, Anita Páez; Chacha Pepa, Carlota Arnáez; Salud, Lola Garrido; Frasquita, Carmen Pagán; Carmen, María del Carmen Abellán; Rosita, Niña María Aguilera; don Eligio, don José Manresa; Julio, Angel Guirao; Lucio, José Abellán; Ambrosio, Diego Fernández; Pandereta, Raimundo de los Reyes; Antoñito, Luciano Díez; Diego, Víctor Pérez.—Apuntadores señores Garijo y Verdú. Traspunte señor Conejero.

El decorado de esta obra ha sido enviado por nuestro ilustre paisano don Fernando Díaz de Mendoza.

#### SEGUNDA PARTE

1.º Sinfonía.

2.º La zarzuela en un acto y tres cuadros de don Luis P. Frutos y don Pablo Luna, dirigida y concertada por don Manuel Massotti, titulada «Molinos de Viento».

Reparto.—Margarita, señorita María Luisa Figari; Sabina, Conchita Aguilera; Rosa, Pilar Anciones; Keti, María Toresa de los Reyes; Lola, Margarita Pagán Ayuso; Mari, Carmen Abellán.

Compañía de aldeanas.—Señoritas María Miñana, Lelia Pérez, Gloria Ibáñez, Fuensanta de los Reyes, Carmen Pagán, María Luisa Pagán, Lola Garrido, Carlota Arnáez, Amelia Cas-

tillo, Amparito Morales, Matilde Anciones, Pilar Anciones, Teresa de los Reyes, Maruja Pagán, Carmen Abellán, Teresa Sáura, Tonita Pérez, María Sella, Anita Páez, María Lostaló y Angelita Alburquerque.

Capitán Alberto, don Manuel Sánchez; Cabo Stok, don Atanasio Abellán; Romo, don Mariano Sanz; Teniente 1.º, don Juan Saura; id. 2.º, don Antonio de los Reyes; id. 3.º, don Evaristo Pérez; id. 4.º, don Víctor Pérez; Martín, don Antonio Alburquerque; Roque, don Antonio Garijo; Rufe, Maximiliano Martínez; Pedro Luciano Díez.

Coro de aldeanos.—Don Juan Sáura, don Raimundo de los Reyes, don Juan M. Egea, don Adolfo Mollá, don Rafael Garrido, don Francisco Martínez Izquierdo, don Anselmo Sandoval, don Andrés Jara, don José María Ruiz-Funes, don José Manresa, don Luis Asensio, don Manuel Iniesta, don Ramón Martínez, don José Abellán Ibáñez, don Ernesto de Medina, don Sebastián Servet, don Angel Guirao, don Diego Fernández, don Jesús García y don Rogelio Manresa.

En esta obra se lucirá el magnífico decorado del reputado escenógrafo murciano señor Sanz.

### PRECIOS

Plateas 1.ª entrada, 20 pesetas; palcos principales sin id., 20; palcos segundos sin id., 12; palcos terceros sin id., 6; butacas de patio con entrada, 3; id. anfiteatro platea con entrada, 3; id. id. id. 1.ª fila 1.ª, 3; id. id. id. id. 2.ª id. id., 2; id. id. id. id. id. 3.ª id. id., 2; delantera de anfiteatro 2.º, 1.25; id. id. paraíso, id. id., 1.25; entrada a localidad, 1; entrada de grada, 0.60; entrada general 0.40.

Los señores que tienen hecho encargo de localidades pueden recogerlas en taquilla. A los abonados se les reserva hasta esta tarde a las 5.

## DE TOROS

### Las corridas de Pascua

Según nos aseguran personas perfectamente informadas de este asunto, ha quedado definitivamente ultimado el cartel de las dos corridas de toros que se celebrarán en nuestra plaza durante las próximas fiestas de Primavera.

La empresa ofreció dar dos buenas corridas, y el ofrecimiento ha quedado cumplido. Los aficionados murcianos estamos, pues, de enhorabuena.

En la primera corrida, que se celebrará el domingo de Pascua, 31 del actual, se correrá ganado de Guadalest, y de darle pasaporte para el otro barrio se encargarán Rafael Gomez (Gallo), su hermano Joselito y el bravo José Flores (Camará).

El sobrino del inolvidable Machaco tomará la alternativa un día de estos, y la corrida de Murcia será la segunda ó tercera que toree, después del doctorado.

Creemos innecesario elogiar este cartel. «Esto, Inés, solo se alaba». Es una corrida de una vez que traerá seguramente a buen número de aficionados de la región. Rafael el «pintoresco» y Joselito el «incomensurable» dan a todo cartel caracteres de primera categoría.

Es una corrida digna de nuestras fiestas y de la importancia de nuestra plaza.

La segunda corrida se celebrará el día siguiente, lunes primero de Abril, y se lidiarán en ella ocho toros de don Vicente Martínez por Gallo, Joselito, Algabeno y Camará. Me parece que tampoco esa corrida tiene desperdicio. El que quiera que pida.

Según parece la cosa va sobre la

marcha, pues ya se han firmado con tratos de toreros y caballos, y quizá muy pronto quede apartado el gallo.

Y todavía queda el proyecto de otra gran corrida, caso de que el Rey nos visitara por esa época.

De todos modos, aunque quede el cartel como está no podemos quejarnos.

Nuestro aplauso a la empresa. P.-T.

## Teatro Ortiz

La nueva comedia de Linares Rivas «Las zarzas del camino» obtuvo anoche un éxito muy lisonjero, pero no llegó a entusiasmar.

Adolece la obra, a nuestro entender, de un poco de pesadez y bastante monotonía desde el segundo acto. El argumento además, está bastante gastado; y ciertos caracteres el de la protagonista y el del autor, especialmente adolecen de cierta falsedad.

Guadalupe Santos, una bella muchacha que vive sola en el mundo, marcha por la vida, desde el salón de una gran actriz, librándose de las asechanzas de los hombres. En las zarzas del camino va dejando ilusiones, esperanzas, cariños, reputación, y finalmente el corazón. Solo conserva para ella, para su conciencia la honradez.

Mucho pierde Guadalupe en el camino, es cierto; pero si llega al triunfo, a la opulencia, a la gloria, habiendo salvado su virtud, no es ciertamente esta mujer de las que más pueden quejarse en la vida. Esa satisfacción debe ser su gloria verdad, su mayor triunfo.

El primer acto está hecho de mano maestra. Los otros dos decaen visiblemente. No hay que decir que tratándose de Linares el diálogo está lleno de ingeniosidades y los tipos perfectamente delineados, en general.

Hay un empresario, quizá un poco recargado en cómico, que interpretó admirablemente el señor Romero; el actor Hércules, tipo verdaderamente gracioso que bordó el señor Perlá; el Esteban que lo hizo muy bien Vadia.

Gloria Torrea encarnó muy bien el personaje de Guadalupe; y Luis Reig hizo con gran perfección el papel de Román.

La interpretación de la obra fué acertadísima por parte de todos que forman un excelente conjunto, y que anoche confirmaron la buenísima impresión que sacó el público la noche del debut.

La obra se aplaudió al final de todos los actos.

Esta noche, por ser viernes, no habrá función.

## ¡Cieza de luto!

En la madrugada de ayer, y cuando una aparente mejoría hacía concebir consoladoras esperanzas a la familia y amigos del enfermo, tuvo funesto desenlace la penosa afección que venía minando desde hace tiempo la existencia del popularísimo hombre público de esta villa, don Juan Pérez Martínez, jefe local del partido conservador y alcalde presidente de este Ayuntamiento.

Ni los cuidados asiduos e incansables de su amante esposa y cariñosos hijos; ni los auxilios extremados de la ciencia médica, han logrado arrebatarse su presa a la traidora muerte que le había elegido como víctima y con la que ha venido debatiéndose con valor y entereza sin igual, hasta caer vencido en la terrible lucha.

¡Ha caído combatiendo en la brecha sin volver la cara al enemigo,

agotado, exangüe; aniquilado por el mal; pero sin temor ni cobardía; con arrebatos de vencedor y anhelos de vida; alentado por el amor de los suyos y por el cariño de todo un pueblo; confortado con los consuelos de la religión; rodeado de afectos, de gratitudes, de bendiciones y de lágrimas; como mueren los que durante su vida solo saben tirar al surco de los corazones la semilla generosa del bien!

¡Dios le haya acogido en su santa gracia, por sus virtudes!

La noticia de su muerte, apesar de que lo grave de su estado hacía temer tan triste desenlace, produjo en todo Cieza profunda sensación. Una especie de aplastamiento y doloroso estupor se apoderó de todos los pechos ante la negra y brutal realidad; y algo como una niebla de pesar y consternación se extendió por la población entera e invadió desde la suntuosa morada del rico propietario, hasta el humilde hogar del misero bracero; porque don Juan Pérez no era el hombre de una clase ni de un partido, ni de una agrupación, sino el hombre de todos, pues nadie le buscó sin encontrarle, ni le pidió sin quedar satisfecho, ni le requirió sin ser atendido, ni le ofendió sin que le perdonara.

No es, pues, extraño que Cieza entera haya desfilado, sin distinción de clases, matices ni categorías, por aquel hogar entenebrecido hoy por la desgracia, para llevar los consuelos de la amistad y el afecto a aquella esposa desolada y a aquellos apenados hijos que lloran la pérdida irreparable del que era su esposo, padre, amigo y angel tutelar de la familia.

### El entierro

Imponente sobre toda ponderación, ha sido la manifestación de duelo que el pueblo de Cieza ha tributado al que por tantos títulos era acreedor a su cariño y estimación. En los fastos ciezanos no hay precedente de una tan unánime, sentida y espontánea explosión del sentimiento popular para honrar las cenizas de un paisano querido. Todas las fábricas de espartería, que dan ocupación a miles de operarios, suspendieron los trabajos, con ausencia de los mismos obreros, para asistir al entierro; los comercios cerraron espontáneamente sus puertas durante el funebre acto; desde una hora antes de la prefijada para la ceremonia una inmensa concurrencia invadía la calle de Cánovas, residencia del finado, y se extendía por las inmediatas de Marco, San Pedro, Santo y demás adyacentes, haciendo casi imposible el acceso a la casa mortuoria de las nutridas comisiones y numerosos amigos del finado llegados de Abarán, Blanca, Ricote, Ojós, Calasparra y otros pueblos del distrito; la vida normal de Cieza quedó en suspenso y concentrada toda en derredor de aquella casa en que yacían los restos inanimados de un hombre grande, por sus prestigios, por su valimiento, por su posición; pero más grande que nada por su modestia, por su honradez y por su bondad.

A la hora anunciada, cuatro de la tarde, se puso en marcha el funebre cortejo, figurando al frente una nutrida sección de Exploradores, de cuyo Consejo local era Presidente el finado, llevando en el Centro la bandera de la Institución con «responso negro», seguida de los miembros del Consejo presididos por el vicepresidente primero don José Senante Granja; seguían los pendones y estandartes de todas las hermandades y gran número de colonos; morchaba detrás el clero parroquial de la



Asunción y de San Joaquín; después la guardia municipal y a continuación el lujoso y severo féretro escoltado por otra sección de Exploradores y en sus ángeles por hermanas religiosas del Asilo de Ancianos, con blandones.

Sobre aquel enlutado féretro no se ostentaban insignias ni atributos ni lo exornaban lazos ni coronas, sintetizando así la sencilla modestia que caracterizó en vida al sentido muerto; pero a su paso las cabezas se descubrían con amoroso respeto, los labios balbucían una oración, y sobre él descendía, como ofrenda de cariño, el rocío de las lágrimas, y se deshojaban acariciadoras las flores del sentimiento y de la gratitud.

En la presidencia del duelo figuraban, por la familia, don Francisco Marín González y don Hipólito Molina Gómez, hijo y hermano político, respectivamente, del difunto; por el partido conservador, los señores don José González Pérez, don Mariano Marín-Blázquez de Castro, don Diego Giménez Gnaridiola y don Francisco García Torres, el Ayuntamiento en Corporación y los empleados de Secretaría; jefes y oficiales de esta Zona, Cura párroco de la Asunción, comandante militar, jueces de primera instancia y municipal, capitán de la Guardia civil y el alcalde accidental don José María de Arce Pérez.

Datras, una muchadumbre inmensa, compacta, inacabable; más de cinco o seis mil almas, en pos de aquel féretro en que iba algo que era de todos y que todos habían de echar de menos una vez perdido.

Porque allí no iba un sabio eminente, ni una lumbrera del foro, ni una gloria del arte, ni un príncipe de la oratoria, ni un astro de la política; pero iba algo que vale más, inmensamente más que todo eso; algo más difícil de encontrar y que buscaba en vano el cinico de Atenas: ¡Allí iba un hombre! y un hombre todo corazón, y un corazón todo grandeza, todo bondad y todo abnegación...

No es esta ocasión adecuada para juzgar a D. Juan Pérez como político y mucho menos como alcalde, cargo que siempre repugnó aceptar y al que fué hace dos años, arrastrado, en aras de la disciplina, por lo que él llamó, gráficamente, un vendabal político. Si puede afirmarse que su actuación en ese cargo ha sido fructífera para Cieza y su administración diáfana y honrada hasta la pulcritud. Su paso por la Alcaldía queda sellado por multitud de mejoras y obras públicas, algunas costeadas de su propio peculio. Su política fué siempre de atracción y de nobleza.

Si tuvo algún pecado fué de lenidad y de indulgencia. ¡Por algo instintivamente le alejó siempre de ese puesto su corazón más propicio a las benignidades de la tolerancia que a las severidades regidas de la autoridad!

Su muerte—no es abusar de un cliché manido consignarlo—deja en Cieza un vacío imposible de llenar: porque se sustituirá al alcalde, se sustituirá al jefe del partido, se sustituirá al industrial y al banquero laborioso y emprendedor; pero no se sustituirá a Juan Pérez, al hombre bueno, al amigo de todos, al mediador de todas las diferencias, suavizador de todas las asperezas y componedor de todos los desaguisados; al corazón atento, a todas las demandas y dispuesto a todas las benevolencias.

Sirva de lenitivo, en su acerba aflicción, a la esposa dolorida y apenados hijos, la participación que todos tomamos en su quebranto; y la seguridad de que la memoria del ser querido que perdido lloran, no se perderá en la noche del olvido y la indiferencia, si no que perdurará en Cieza y se trasmirá de padres a hijos nimbada con la aureola del amor y la veneración.

**En honor del finado**  
El Ayuntamiento en la sesión celebrada en la misma noche del entierro, acordó por unanimidad costear un solemne funeral en sufragio del finado; dedicarle una lápida que se colocará en el salón de actos de



EN SUFRAGIO DEL ALMA  
DE LA SEÑORA

## Doña Fuensanta Erades Sanchez

DE NAVARRO  
que falleció el día 2 de Octubre último  
(Q. E. P. D.)

Se dirán misas cada media hora desde las siete hasta las doce, mañana 2 del actual, en la iglesia del convento de Capuchinas.

**Su viudo don Juan Pedro Navarro Sanchez,**

Ruega a sus amigos y personas piadosas una oración por el alma de la finada y asistan a estos cultos, por lo que quedará agradecido.

Murcia 1 de Marzo de 1918

Nuestro venerable Prelado concedió indulgencias en la forma acostumbrada.

**Curación de la catarata por nuevo procedimiento ideal**  
**DOCTOR ALEMÁN, Oculista**  
Exprofesor del Instituto Oftálmico Nacional  
PLAZA DE SAN BARTOLOMÉ, 9, MURCIA  
Dispensario para pobres: Casa de Misericordia.

la Casa Consistorial, y poner su nombre a una calle o plaza, que se designará, y en la que se levantará una estatua costeada por suscripción popular; que encabezará el Ayuntamiento y señores concejales.

También se acordó comunicar estos acuerdos a la familia con el pésame de la Corporación, como se hizo, levantando la sesión en señal de duelo y pasando todos los concejales asistentes a cumplimentar cerca de la familia el anterior acuerdo.

La opinión ha acogido con aplauso estos acuerdos encaminados a honrar la memoria de tan benemérito ciezano.

Ceiza 28 Febrero 1918.

## LA SITUACION POLITICA

# Crisis total

**El planteamiento**  
(Urgente a las 12'50)  
García Prieto planteó la cuestión de confianza con motivo de la dimisión de los ministros regionalistas. El rey le ratificó los poderes. Le autorizó para constituir un nuevo gabinete, rogándole que procurara conservar el mayor número posible de los ministros actuales. Ahora conferencia con Dato y Romanones.

**Prieto y Dato**  
A las diez de la mañana estuvo el presidente del Consejo en el domicilio de don Eduardo Dato. Al conocerse la noticia se produjo gran revuelo, suponiéndose que la entrevista estaba relacionada con los rumores de crisis que desde anoche se habían acentuado mucho.

Dato y García Prieto estuvieron conferenciando durante media hora. A la salida se mostró reservadísimo el presidente del Consejo. Tampoco Dato dijo una palabra de lo que había tratado con García Prieto. Esta reserva aumentó la expectación. En los círculos políticos se creía que García Prieto había visitado a Dato para solicitar que ayude al nuevo Gobierno y quizá para pedirle algún ministro.

**Prieto y Romanones**  
Desde casa del jefe de los conservadores marchó García Prieto al domicilio del conde de romanones. Conferenciaron brevemente. También guardaron ambos personajes absoluta reserva. Igualmente se supone que el marqués de Alhucemas fué a pedir la cooperación de Romanones.

**Prieto en Palacio**  
Cerca de las once llegó García Prieto a la Palacio. Los periodistas le rodearon, preguntándole con gran interés si era cierto el planteamiento de la crisis. El jefe del Gobierno dijo que a la

salida daría noticias a los periodistas. Estuvo conferenciando con el monarca cerca de una.

**Se confirma la crisis**  
A la salida de Palacio habló Prieto con los periodistas. Confirmó que había presentado al monarca la dimisión de todo el Gobierno, añadiendo que el rey le había rectificado los poderes, encargándole la formación de nuevo gabinete con el deseo expreso de conservar el mayor número posible de los ministros actuales.

**Proceso de la crisis**  
García Prieto dio cuenta a los periodistas del proceso de la crisis. Dijo que algunos días antes del Consejo celebrado ayer los ministros regionalistas señores Ventosa y Rodés le habían manifestado el deseo de que antes de proceder a redactar el Mensaje de la Corona, se les diera conocimiento de él en líneas generales para saber que actitud debían adoptar.

Se trató del asunto, pero hubo disparidad de criterio al apreciar determinadas cuestiones. Los ministros de Hacienda e Instrucción presentaron a García Prieto la dimisión. En vista de la actitud de los regionalistas creyó Prieto que debía presentar la dimisión de todo el Gobierno, como así lo ha hecho. Se despidió de los periodistas diciéndoles que a la caída de la tarde volvería a Palacio a dar cuenta al rey del resultado de sus gestiones.

**Nueva conferencia**  
Desde Palacio marchó García Prieto nuevamente al domicilio del conde de Romanones. Celebraron una nueva entrevista. Se suponía que Prieto había ido a dar al conde cuenta de su conversación con el rey, y sus propositos.

**Dato y Besada**  
El jefe del partido conservador, después de recibir la visita de Gar-

cia Prieto, llamó a su casa al expresidente del Congreso señor González Besada. Dato informó a Besada de la visita de Prieto y le dió cuenta de cuanto habían tratado.

**El marqués de Lema**  
También llamó Dato al marqués de Lema con quien conferenció detenidamente. Esta visita hizo suponer que Prieto había pedido a Dato un ministro y que probablemente sería designado el marqués de Lema para la cartera de Estado.

**Otras visitas**  
Durante toda la mañana numerosas personalidades del partido conservador estuvieron en casa de Dato. Este habló con ellos de asuntos relacionados con la crisis. Se sabe que todos dieron a Dato un amplio voto de confianza para que obre como mejor le aconseje su patriotismo y los intereses del partido.

**Comentarios y cábalas**  
Los centros políticos están toda la tarde animadísimo. El salón de conferencias del Congreso, especialmente, estaba lleno de políticos y periodistas. Se hacen grandes comentarios acerca del desarrollo de la crisis. Como siempre, las cábalas y augurios, eran variadísimos y para todos los gustos; desde los que suponían que Maura sería llamado al Poder para formar un gabinete con fuerzas monárquicas, hasta los que suponían que la crisis se limitaría a sustituir a Rodés y Ventosa.

La creencia general era que García Prieto no encontraría dificultades grandes para la formación del nuevo Gobierno, limitándose a sustituir a Ventosa, Rodés, Bahamonde y Fernández Prida. Con gran interés se esperaba la hora en que Prieto volvería a Palacio. **Más detalles del Consejo**  
La prensa de esta mañana daba detalles del Consejo de ministros celebrado ayer en el que se acordó el planteamiento de la crisis. Dicen que cuando iba a terminar la reunión el señor Cierva tomó la palabra manifestando que creía llegado el momento de dar por terminada la misión que trajo el Gobierno. Constituímos—dijo—un Gabinete de circunstancias, y a pesar de nuestras diferencias políticas, nos agrupamos para cumplir el deber patriótico que nos habíamos impuesto. Hemos resuelto varias cuestiones con fortuna, y sobre todo hemos cumplido el programa electoral. Ahora bien: este Gobierno, por su constitución, carece de condiciones para realizar en el Parlamento la labor que exigen las circunstancias; faltará esa unión que dá la identidad de ideas y hasta nos faltará el entusiasmo en muchas ocasiones por disparidad de apreciaciones. Terminó diciendo que careciendo de esta forma el Gobierno de la autoridad necesaria, creía llegado el momento de poner el cargo a disposición del jefe del Gobierno. Los señores Ventosa y Rodés manifestaron que pensaban plantear esta cuestión dentro de unos días; pero una vez oído lo dicho por el señor Cierva mostrábase de acuerdo con él, presentando la dimisión. En vista de esto García Prieto acordó plantear hoy al rey la cuestión de confianza.

**Un almuerzo**  
A mediodía se celebró en casa de Benlliure un banquete en honor del embajador de la Argentina señor Avellaneda. Concurrieron Romanones, el presidente del Consejo y los ministros de Marina y Guerra. Después del banquete cambiaron impresiones políticas. Los periodistas acudieron al domicilio de Benlliure. Este los obsequió. A la salida mostráronse todos reservadísimo.

**Los expresidentes**  
García Prieto visitó al expresidente del Senado señor Groizard. Le dió cuenta del planteamiento de la crisis.

Después visitó al expresidente del Congreso señor Villanueva. Prieto ofreció a éste una cartera. Villanueva la rehusó.

**Exigencias de Alba**  
García Prieto visitó después al exministro de Hacienda don Santiago Alba. Este le dijo que estaba dispuesto a asociarse a la responsabilidad del Gobierno, personalmente, o dando un ministro, pero a condición de que se le concretara el programa parlamentario y se aceptara el espíritu del voto particular que presentó a las reformas militares del general Echagüe. García Prieto, lamentándolo mucho, le expresó la imposibilidad de aceptar lo que pretendía.

**Visita a Maura**  
El jefe del Gobierno visitó también a don Antonio Maura para pedirle su patriótico concurso. Solicitó que autorizara a Fernández Prida para continuar en el ministerio. Maura lo autorizó.

**Solución de la crisis**  
A las siete y media de la tarde estuvo nuevamente García Prieto en Palacio. Los periodistas preguntaronle con gran interés si traía resuelta la crisis. Prieto dijo que a la salida contestaría. Permaneció en la Cámara regia media hora.

**Los nuevos ministros**  
Al salir de Palacio habló Prieto con los periodistas. Les dijo que no habiendo podido convencer a Ventosa y Rodés para que continuaran en el Gobierno había propuesto al rey, y este los había aceptado, los nombramientos del conde de Caralt para ministro de Hacienda y el de don Luis Silvela para ministro de Instrucción. El conde de Caralt es el presidente del Fomento Nacional de Barcelona.

**Comentarios**  
Los círculos políticos están animadísimos. Se hacen muchos comentarios acerca de la solución de la crisis. En general ha producido gran sorpresa, pues se esperaba la salida de algún ministro más.

**Los ministros regionalistas**  
Los señores Ventosa y Rodés declararon que hace dos semanas plantearon la crisis por disconformidad con la política electoral. Por respeto a la Corona y por consideración a García Prieto la demoraron. Al terminar las elecciones decidieron continuar hasta que estuvieran aprobados los convenios comerciales que consideran fundamentalísimos para la vida del país. Ayer les sorprendió que Cierva acelerara la crisis.

**La actitud de Cierva**  
Todos los comentarios giran acerca de la actitud del ministro de la Guerra provocando la crisis. Los periódicos refieren que Cierva celebró una larga conferencia con el rey. Después almorzó con Dato. El día anterior había celebrado también una larga conferencia con Maura.

**Actitud de Rodés**  
Se asegura que Rodés secundó la crisis solamente por delicadeza. Rodés ha dicho que no se considera regionalista. Muy pronto determinará su actitud.

**Opina Villanueva**  
El expresidente del Congreso cree que persiste la amenaza de crisis. Opina que la nueva se planteará al discutirse las elecciones y al votar el Mensaje. Esta crisis será importantísima. Cambó  
Los periodistas pidieron a Cambó que hiciera declaraciones sobre la crisis. El jefe de los regionalistas se negó por discreción.

**Dimisiones**  
Han dimitido sus cas cargos el Subsecretario de Instrucción pública

y al Director general de primera enseñanza. Se cree que Azorín y Rivas Mateo continuarán desempeñando los cargos. **Alcalá Zamora**  
Apesar de lo que se venía diciendo, el ministro de Fomento tenía seguridad de no abandonar el ministerio. Dispuso que no se recogieran los papeles y que siguieran tramitándose los asuntos en forma ordinaria. Al indicarle Prieto la posibilidad de que tuviera que cambiar de cartera se opuso alegando que eso representaría el fracaso de su gestión.

**Habla Cierva**  
El ministro de la Guerra ha hecho declaraciones. Dijo que la crisis era muy lógica. Consideraba imposible que subsistiera un Gobierno quince días en interinidad. Estando dispuesto a implantar reformas militares necesitaba el Gobierno de autoridad que se solidarizara con la obra. Mantiene la voluntad firmísima de resolver el problema militar. Si fuera sustituido apoyaría a su sucesor si siguiera ese camino. Dice que para ello no se rueca de su filiación política y que todo le subordina a la necesidad de hacer Ejército. Niega que haya encontrado dificultades entre sus compañeros de gabinete.

**Carabanchel**  
**Explosión de un cañón**  
En el polígono de tiro de Carabanchel explotó un cañón. Resultaron gravemente heridos el cabo Juan Sanchez y gravísimos los artilleros Patrocinio Gonzalez y Jaime Bauza.

**EL ESCRUTINIO**  
(POR TELÉFONO)  
**Madrid**  
Se ha celebrado el acto del escrutinio, con tranquilidad. Abundaron las protestas por sobornos. Fueron proclamados los diputados conocidos.

**Oviedo**  
Sin incidentes se proclamaron los diputados triunfantes. Por Castropol fué proclamado Navia.

**Albacete**  
Se celebró el escrutinio general proclamándose los siguientes diputados: Por Albacete don Juan García Más ciervista; por Almansa, el marqués de la Calzada, ciervista; por Alcaraz, don José Martínez Acacio, conservador; por Casas Ibañez, don Luis Barcala, demócrata; por Hellín, don Texifonte Gallego, demócrata. Contra las elecciones de Alcaraz y Almansa se formularon numerosas protestas.

**Noticias**  
**CONSERVAS TREVIANO**  
RECONOCIDAS COMO LA PRIMERA MARCA ESPAÑOLA

**Viajeros**  
Ayer estuvieron en esta los diputados electos por Cartagena y Lorca don Carlos Tapia, don Eduardo Espin y don Miguel Rodríguez Valdés. También han estado en Murcia nuestros amigos don Vicente Ayala Puigerver, don José Mouiiaa, don Cristóbal Martínez y don Simón Benitez.

**El personal de la Judicatura**  
La parte dispositiva del Real decreto del ministerio de Gracia y Justicia, de cuya firma por Su Majestad hemos dado cuenta, dice así: «Artículo 1.º Para la provisión de todas las vacantes que ocurran en lo sucesivo, desde la categoría de juez de entrada hasta la de presidente de Sala de Audiencia territorial de fuera de Madrid y Barcelona inclusive, y de plazas similares del ministerio fiscal, se tomarán en cuenta primeramente las solicitudes de los funcionarios que hayan pedido el traslado a las mismas o puedan, por ascenso, obtenerlas, adjudicándose precisamente a quienes tengan mayor antigüedad de servicios en la carrera, con las excepciones de que se hace mérito en el art. 3.º de este decreto.»



Al efecto, los funcionarios que aspiren a ocupar un puesto cualquiera en la carrera judicial o fiscal, podrán solicitarlo por medio de instancia, en todo tiempo, del ministro de Gracia y Justicia, para que sus deseos sean atendidos si procediere, cuando la vacante pretendida llegue a proveerse.

Art. 2.º Las plazas que no hayan sido solicitadas se adjudicarán al ascenso ó al nuevo ingreso, según la clase, con sujeción á lo prevenido en las disposiciones vigentes, considerándose como antigüedad relativa de los aspirantes a la Judicatura la que determine el número que ocupen en la escala del Cuerpo.

Art. 3.º De la preferencia reconocida en el art. 1.º a la antigüedad de servicios, podrá prescindirse en aquellos casos en que así lo acuerde el Consejo de ministros, a propuesta del de Gracia y Justicia, y cuando se trate de funcionarios que hayan estado sujetos a las correcciones o expedientes enumerados en el art. 15 del Real decreto de 30 de Marzo de 1915.

Las presidencias de Audiencia territorial seguirán proveyéndose en la forma prevenida por las disposiciones vigentes.

Art. 4.º Después de obtenido por un funcionario traslado o destino a su instancia, no podrá obtener otro en la misma categoría hasta que haya transcurrido un año desde la toma de posesión del primero.

Art. 5.º Las disposiciones contenidas en los artículos precedentes se entenderán sin perjuicio de las facultades que la ley otorga al Gobierno en orden a la traslación de funcionarios del ministerio fiscal y de las disciplinarias y gubernativas de los Tribunales; y

Art. 6.º Quedan derogadas las disposiciones que se opongan a lo prevenido en el presente decreto.

**La función de Lord Northcliffe**

Leemos en «Le Journal de Peuple»:

«Lord Northcliffe acaba de aceptar las funciones de director de propaganda en los países enemigos. En el curso de una entrevista, el director del «Times» ha declarado que su profundo conocimiento de estos países le había decidido a emprender la organización de esta propaganda para difundir en los Imperios Centrales las versiones exactas de los más importantes discursos y documentos y de los fines de guerra de la Entente.

Lord Northcliffe es un hombre modesto; se dice que M. Gustavo Hervé le ayudará en la tarea gloriosa que se ha encargado de llevar a cabo. Podemos pues dormir tranquilos.

Ahora que el imperialismo inglés y el imperialismo francés, encarnados en estos dos superhombres, se han unido para combatir, por medio de una política democrática, verdad al imperialismo alemán, el Emperador Guillermo reunirá fácilmente durante largos años sobre un pueblo que Lord Northcliffe y M. Hervé contendrán embruteciendo».

**Páginas de la campaña**

**El desastre ruso**

Se quejan los infortunados moscovitas, ajenos a las banderas rojas del maximalismo, de que tienen con la revolución todas las desventajas del régimen zarista, sin ninguno de sus beneficios.

Todos ellos esperan con febril impaciencia la llegada de los alemanes, sobre todo en San Petersburgo, donde la inmensa mayoría de los habitantes están ya hartos de forzadas ayunas, de continuadas revoluciones y, como advierte con sensato juicio el corresponsal del «Times» en la mencionada capital, de la incertidumbre en que viven constantemente, porque nunca sabe de un día para otro qué nueva forma de tiranía les será aplicada o qué nueva medida restrictiva será puesta en vigor.

Avanzan rápidamente las columnas germanas por ferrocarril, por movimiento de caballería y por automóvil, calculándose que progresan por término medio unos 60 kilómetros en cada jornada.

En vanguardia marchan tropas escogidas, apoyadas por una tupida red de aviones; estas unidades atraviesan velozmente las ciudades y aldeas y cortan las comunicaciones, evitando con su celeridad que los rusos tengan tiempo de retirar su material y sus provisiones de guerra.

El grueso del Ejército sigue a corta distancia a la vanguardia.

Los aviadores alemanes han lanzado sobre todas las poblaciones de Rusia millares de proclamas incitando a los habitantes a permanecer en la más estricta calma, advirtiéndoles que las huestes teutonas sólo se imponen la misión de reprimir severamente la anarquía imperante y de organizar ordenadamente el aprovisionamiento de las poblaciones.

Todos los prisioneros alemanes que se encuentran en los barrios de San Petersburgo, que son en muy crecido número, están decididos a colaborar con su eficaz ayuda al avance de sus compatriotas, respondiendo al efecto a las órdenes que oportunamente esperan recibir.

Hasta ahora sólo han encontrado las columnas germanas en su avance bandadas de foragidos, que se de-

dicaban al robo y al pillaje y que, sin ofrecer resistencia a los invasores, han tratado de huir a la desbandada al vislumbrar las fuerzas tudesacas.

Han caído ya en poder de los alemanes toda la artillería del Ejército moscovita y todo el material bélico que se hallaba estacionado en una zona que abarca toda la longitud del frente y 160 kilómetros de profundidad.

También han caído en poder de los invasores más de 27 trenes que transportaban a Moscú unos 40.000 hombres desmovilizados.

Los alemanes no hacen prisioneros, se limitan a desarmar todos los que caen con armas en sus manos.

Dice Trotzki que, si tuviera a su disposición un Ejército de combatientes, haría guerra, pero que no cuenta con Ejército, porque antes de octubre estaba desorganizado y agotado, y si seguía en las trincheras era por saber que se negociaba la paz.

«No podemos, agrega, por desgracia, contar más que con la triste realidad de las cosas».

COMANDANTE CUNAXA

**Plomo y plata**

Continúa sin variación en Londres el precio de este metal a L. E. 29-0-0 la tonelada.

De plata solamente conocemos una cotización, correspondiente al día 22 del actual, en la que se cotiza a P. 45 7/8 la onza.

Los fundidores de estas continúan pagando hasta fin de mes las entregas que se les hagan de ambos minerales a los precios fijados de ciento dos y medio a ciento cuatro y medio reales el quintal de plomo y a doce y medio reales la onza de plata, con descuento de 5 tipos y 5 reales.

Los señores A. Rüffer é hijos de Londres, nos dicen con fecha 13 del actual lo que sigue:

«Cotizamos:  
Plomo dulce español: L. 29-0-0 por tonelada.  
Plata fina: 46 1/8 peniques por onza.»

Desde la cotización teleografiada por estos señores el día 16 del actual, se han recibido las siguientes:

PLOMO  
Día 22 Febrero L. F. 29-0-0

PLATA  
Día 22 Febrero L. E. P. 45 28/32

**ACUERDOS IMPORTANTES**

Los acuerdos de la Conferencia socialista de Londres tienen verda-

dera importancia, no porque sean decisivos—y menos ahora, que se prepara una ofensiva—, sino porque constituyen una voz más en el concierto de las muchas que vienen hablando de paz en ambos bandos beligerantes.

Esos acuerdos están más próximos de la paz alemana que los de Wilson y Lloyd George; pero distan de ella lo bastante para no dejar márgen a la inteligencia. Además, son expresados por hombres que hacen algún tiempo abandonaron las responsabilidades del Poder, y no se muestran propicios a volver a echarlas sobre sí.

Dos principios salen triunfantes de todas las hipótesis de paz aliada, y los dos nos interesan a los neutrales: uno, el de la restauración de Bélgica; otro, la condenación de la lucha económica «post bellum». El primero significa el respeto a los Tratados, a los pueblos pequeños y débiles; es la satisfacción que dá la Fuerza al Derecho reconociendo la soberanía de éste.

El segundo nos pone al abrigo de una guerra en la que no podríamos permanecer neutrales: la guerra de tarifas. Algunas veces, cuando se nos hablaba de comunidades aduaneras en la «Entente», de la restauración del «Zollverein» por los Imperios centrales, dijimos que eso no sería, porque el comercio se ha internacionalizado mucho para que tales concepciones económicas pudieran prevalecer.

En efecto: ni la paz de Wilson, ni la de Lloyd George, ni ahora la de los socialistas aliados, admiten tal guerra económica.

Por lo demás, en el resto de las condiciones de paz que el socialismo interaliado patrocinara, hay tal serie de diferencias cotejadas, con las pretensiones de Alemania, que bien puede afirmarse no tendrá la conferencia de Londres ningún resultado práctico.

**Precios del Mercado**

Precios del día 28:

LONJA

Patatas, 11'50.—Cebollas, 2'75.—Nabos, 5'00.—Alcachofas, 32'00.—Pereños, 00'00.—Lechugas, 0'30.—Coliflores, 1'50.—Ajos, 00'15.—Cebolla, 0'15.—Tomates, 40'00.—Havas 18'0.—Bolas, 60'00.—Caldos, 5'00.

PESCADERIA

Precios del día 28:

Pescada, 2'50.—Atún, 3'00.—Calamares, 4.—Sardina, 1'40.—Boga, 1'00.—Mujol, 0'00.—Dorada, 1'75.—Jibias, 1'75.—Pulpos, 1'20.—Boquerón, 0'00.—Salmonetes, 2'00.—Bonito, 0'00.

**Dificultades alimenticias en Inglaterra**

En el «Daily Mail» escribe Lovat Fraser:

«En las Islas Británicas se nos va a imponer una ración de una libra de carne próximamente por individuo y por semana, sin contar con los huesos. Por el momento, esta cuestión ocupa mucho más a la opinión pública que la esperada ofensiva alemana en el frente occidental. No cabe duda que el inspector de víveres ha cometido errores, pero los factores principales de la actual escasez de víveres están fuera de la acción del inspector y de la del Gobierno. Millones de hombres están luchando y muriendo, en vez de producir víveres. Ni 100 ministros de abastecimientos, ni todos los sistemas de bonos pueden proveerlos de víveres que no existen. Hasta los mismos submarinos enemigos afectan solo en parte esta situación. Un episodio como la reciente desorganización de transportes en los Estados Unidos, debida a temporales de nieve y otras causas, produce un efecto mucho más perjudicial sobre la llegada de víveres a Inglaterra que muchas flotillas de submarinos. En este asunto intervienen factores invisibles para el gran público.

Después de la escasez mundial, la razón principal de nuestras dificultades alimenticias es la falta de buques. Todavía hoy ha de haber seguramente cantidad de víveres bastante para alimentar al mundo entero con moderación, con tal de que fuese posible que se distribuyan. Ni siquiera es suficiente construir buques y más buques, porque la parte fundamental de este asunto consiste en anular la amenaza submarina.

Terminó abrigando dudas respecto al sistema con que se nos gobierna. Todos estos nuevos ministros tienen dos rasgos característicos. Primero, necesitan una cantidad de oficinas inacabable y después quieren poderes terribles é inacabables. Tal como actualmente está constituido el Gobierno, no puede vigilar e intervenir con eficacia el trabajo de sus inspectores de investigación. Lord Rhondda maneja hoy día un poder en su propia esfera, mayor que el de cualquier Emperador. Nos cohibe la mañana a la noche, y a pesar de ello, su apetito aumenta y diariamente abusa de nuevos poderes.

**Gimnasio Médico Saavedra Fajardo, 3**

Gimnasia para ambos sexos, 5 pesetas mensuales.—Abierto de diez a una y de cinco a nueve de la noche para que pueda asistir el comercio. Especialidad en masaje y tratamiento de enfermedades.

Rusia ha aceptado las condiciones de paz impuestas por Alemania, y sobre esa base se reanudarán las negociaciones en el día de hoy.

Las condiciones de referencia consagran ya la quiebra y desmembramiento del Estado ruso. A través de ellas se percibe con claridad cómo Alemania se asegura la posición de Curlandia y Lituania, y un dominio más o menos perfecto sobre Livonia y Estonia.

Con ello, y con la constitución de los Estados polaco y ucranio a gusto de los Imperios centrales, mas la independencia de Finlandia, Rusia no es ya sombra de lo que fué, y el mapa del Oriente europeo cambiará por completo. Aún falta la compensación a Rumania con tierras rusas de la Besarabia, y el engrandecimiento, no bién defuido, del Imperio turco de Asia, a expensas de Rusia.

Claro está que todo ello queda sujeto a rectificación el día de la paz general; pero no es presumible que la «Entente» ponga mucho empeño en reconstruir a Rusia, sino en obtener garantías en Occidente, por lo cual bien puede decirse que Rusia no volverá a ser lo que fué.

Su ejemplo pasará a la Historia, como advertencia leal de adónde puede conducir la revolución y la anarquía.

«Ni paz ni guerra»—dijeron un día los revolucionarios—, y la realidad les abochorna con la paz mas humillante; la que se firma, casi en blanco, después de un paseo militar.

**Registro civil**

Movimiento de población durante las últimas 24 horas.

JUZGADO DE SAN JUAN

Nacimientos, 2.  
Defunciones, 4.  
Matrimonios, 1.

JUZGADO DE LA CATEDRAL

Nacimientos, 2.  
Defunciones, 4.  
Matrimonios, 1.

**ACADEMIA DE COMERCIO**

DIRIGIDA POR

DON FEDERICO DIEZ PUCHE Idioma Francés, Cálculo Mercantil y Contabilidad por Partida Doble.

Jabonerías, 10

**GARGANTA NARIZ Y OIDO**  
ANGEL ROMERO EL ESPECIALISTA  
CASA NATURAL: CASA MERCADERIA DE SAN JUAN, ALFAROS Y PLATERIA 57 MILICIA

Imp. de EL TIEMPO

lle de la Pompe, en es barrio rico, donde tenia infinidad de relaciones y en el que esperaba labrarse un porvenir.

Después de haber pasado las mañanas, fértiles en trabajo, en sus visitas profesionales a su clientela de París y a los hospitales, agradaba a Jorge el encontrarse por la tarde en la dulce calma de su casita de Passy.

La habia amueblado con gusto, como para demostrar que en él el hombre de ciencia no habia matado al artista.

A menudo encendia un cigarro y descendia al jardín a fumarlo, sentado en un cómodo sillón rústico y rodeado de las revistas ilustradas de actualidad.

Así fué como tuvo la oportunidad de ver a Clara y estudiar a sus anchas el raro encanto que emanaba de la graciosa joven.

Los dos jardines estaban solamente separados por una cerca de algo más de un metro de altura. Los jóvenes, que al principio se habian conformado con dirigirse un ceremonioso saludo, fueron poco a poco cambiando sonrisas de amable urbanidad, que poco a poco, fueron haciéndose más familiares.

La señora Merlin, en quien el porte distinguido de Jorge habia producido sensación, se sintió muy halagada con las amabilidades del doctor, y fué ella la que, con esa destreza insinuante de todas

las mujeres en general, y que ella en particular poseia en grado superlativo, supo aprovecharse de la primera y más fútil de las oportunidades para entablar conversación con el médico.

Desde aquel día el hielo quedó roto, y Clara pudo, de vez en cuando, cambiar con él esos diálogos fútiles, en los cuales, dos seres que se sienten recíproca y misteriosamente atraídos, encuentran el medio de decirse una infinidad de cosas.

Jorge Montbréal se habia ocupado mucho de botánica y horticultura, y supo dar a Clara buenos consejos sobre sus queridas crisantemas, de las que ella se habia propuesto formar una magnífica colección. Este fué un terreno que permitió la extensión de sus primeras conversaciones, que de otro modo hubieran tenido que ser más ceremoniosas.

Tres semanas después, habianse hecho grandes amigos, como decia la señora Delaroche, que tenia, al pronunciar estas palabras, una sonrisa llena de maliciosos pensamientos.

Jorge, con la costumbre adquirida de los diagnósticos rápidos, habia notado el estado débil y enfermizo de la joven, y esta consideración habia aun robustecido la inclinación que hacia ella sentia. Veia en el mal un enemigo que combatir, y en las conversaciones tenidas con la señora Delaroche habiale indicado e régimen que creia oportuno para la joven.

Al poco tiempo de esto, sobrevino un pequeño incidente que fué ocasión de mayor intimidad.

El señor Delaroche, bajando un día de una esca a, de la que se servia para cuidar sus frutas ocasionó una ligera luxación en el tobillo.

Como el doctor Montbréal estaba en su casa a esa hora, él fué, naturalmente, el llamado a prestar los primeros cuidados.

Era esta una ocasión que ni buscada, para estrechar los lazos de amistad; prolongó sus primeras visitas, y retiróse encantado de las cariñosas maneras con que se le habia recibido.

La señora Delaroche, como todas las madres, se habia apresurado a alabar el talento de Clara para el piano. Jorge creyó que exageraba; pero una vez que la joven hubo tocado, con un profundo sentimiento musical, algunas de las más bellas páginas de Beethoven, comprendió que tenia delante de él una organización verdaderamente dotada; talento del que se prometió aprovechar, pues también él era aficionado a la música.

Cierto día, pues, fué Jorge, llevando su violín, y los dos jóvenes, durante toda una velada, se embriagaron de melodías ardientes o melancólicas, donde sus corazones desbordantes, y, que, vibraban unisonos, derramaron sus ternuras aun go confesadas.

Lo que no se decian, bien lo manifestaban sus miradas, y en ciertos pasajes, ambos, instintiva-



# GARAGE INTERNACIONAL DE SUCESORES DE RAMON SERVET

MURCIA: Villaluz, 2, 4 y 6, Gómez Adad, 17 y Platería, 72.

Repuestos, Conservación, Representaciones, Venta y alquiler de Automóviles, Motoциistas y Bicycletas, Steek Michellis, Cámaras y Cubiertas de todas dimensiones. Vulcanización y reparaciones en caucho. Depósito de Accesorios, Placas de recambio, Repuestos de todas clases, Gasolina, Grasas, Aceites. Motores de Gasolina, Petróleo y Diesel para pequeñas industrias y riegos e instalación de los mismos. Talleres de Reparaciones, Mecánica, Carrocería, Talabartería y Pintura.

Director Gerente: Don José Pascual del Riquelme

## AUTOMOVILES DODGE

Torpedo 5 plazas, 1020 HP americano construido a la europea con dirección a la derecha, enfriamiento por bomba, alumbrado eléctrico, con dios de 12 voltios, magneto bilobado de alta tensión, puesta en marcha automática con pulverizador especial para la misma, llevando suprimido el manivela, faros eléctricos-escipar de los laterales, para carretera y población, motor eléctrico, capota con pedregal, parabrisas, correa kilométrica e indicadores de velocidad, portabaterías, amortiguadores y otros detalles convenientes de más de 10000. Entregado inmediatamente.

Representante exclusivo para las provincias de Murcia, Alicante, Almería y Adax

# LA MAQUINISTA DE LEVANTE

Mancomunidad Miguel Zapata e Hijos

Nuevo Taller de construcciones y reparaciones eléctricas.—Toda clase de instalaciones eléctricas con material de la ALLMANNA SVENSKA.—Depósito de motores eléctricos de 1 a 150 caballos. Grandes talleres de fundición.—Calderearía y Maquinaria para toda clase de trabajos.—Especialidad en maquinaria para explotaciones mineras.

LA UNION.--Cartagena

# Fábrica de Anisados, Licores y Jarabes

B. Bernal Gallego (Palmar) Sucesor de Juan Bernal e hijo

Especialidad en Jarabes y Anisados finos y corrientes

Éanse catálogos.—Primeros premios en Exposiciones nacionales y extranjeras.

# La Hidráulica Murciana

Gran Fábrica de Mosáicos Hidráulicos y Almacén de Cementos Azulejos y toda clase de Materiales de construcción de Juan Bernal González (Palmar)

Depósito, Lenceria, 22, MURCIA

Completo y variado catálogo. Géneros Garantizados. Preséntalos en varias Exposiciones con Medalla de

## ELIXIR ESTOMACAL

de Sal de Carlos (STOMALIN)

Es reconocido por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, refuerza a las digestiones y abre el estómago, expulsando las molestias del

### ESTÓMAGO e INTESTINOS

el dolor de estómago, la flatulencia, las acedias, vómitos, indigestión, diarreas en niños y adultos que, a veces, duran con extraordinaria intensidad y duran del estómago, etc. Se absorbe.

Se vende en los principales farmacias del mundo y en Barcelona, 39, MADRID, donde existe un servicio telefónico a quien le pide.

## Sociedad General de Industria y Comercio

VILLANUEVA, 11.—MADRID

CAPITAL: 25 MILLONES DE PESETAS

Fábricas en Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena, Barcelona, Cáceres y Lisboa

Gran Premio: Exposición Universal de Lieja 1905  
Premio de Honor: Exposición de Industrias de Madrid 1905  
Gran Premio: Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza 1908

PRODUCTOS QUÍMICOS: Superfosfatos.—Nitrato de sosa.—Sales de potasa.—Sulfato de amoníaco.—Sulfato de sosa.—Glicerina.—Acido sulfúrico anhidro.—Acido sulfúrico ordinario.—Acido nítrico.—Acido clorhídrico.

Abonos para todos los cultivos y adecuados a todos los terrenos

Laboratorios para el análisis completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. Servicio agronómico importantísimo para el empleo racional de abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo

Excmo. Dr. Don Luis Grandeau

AVISO IMPORTANTE.—Pídase a la Sociedad la Guía práctica especial para sacar las ventajas de las tierras, y remitir estas con anticipación para sus análisis. No comprar sin enterarse antes de nuestras tarifas. Diríjase a la

Sociedad General de Industria y Comercio  
VILLANUEVA, 11, MADRID

Representación: Aparato de núm. 340.—Dirección telegráfica y telefónica. Sección MADRID

## Servicios de la Compañía Transatlántica

Líneas a Antillas, Méjico, New-York y Costafirme

El vapor: Buenos Aires

saldrá el 25 de Enero de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y 30 de Cádiz para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

El vapor: Alfonso XIII

saldrá el 16 Febrero de Bilbao, el 19 de Santander, el 20 de Gijón y el 21 de Coruña para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Fisiño, con pasaje en Habana

El vapor: Antonio Lopez

saldrá el 10 de Febrero de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabana, Curacao, Puerto Cabeallo y La Guayra. Se admite carga y pasaje con tractado para Veracruz.

Líneas al Río de la Plata y al Brasil

El vapor: Infanta Isabel de Borbón

saldrá el 4 de Febrero de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz para Rio de Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor: Línea de Fernando Poo

saldrá el 7 de Febrero de Barcelona con escala en Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz para Las Palmas, Sta. Cruz de Tenerife, Sta. Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabana, Curacao, Puerto Cabeallo y La Guayra. Se admite carga y pasaje con tractado para Veracruz.

Señores vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.

Agencia en Murcia: Calle de San Juan, 11

## ¡Interesa a todos!

### J. CAMPOS, Médico Ortopédico

Montera, 38, principales.-Madrid

Clínica de Ortopedia (Instituto Ortopédico Quirúrgico Madrileño)

Hernias, Vientres voluminosos, Descensos de la Matriz, Sordos, Calvos, Deformidades, Narices, Orejas. Tratamientos sin operar. Aplicación de piernas y brazos artificiales.

Clínica de Cosmética (CLÍNICA DERMATOLÓGICA PARA BELLEZA)

Extinción de arrugas, vello, manchas y cicatrices de la cara. Aumento y corrección del busto. Destrucción de las canas y modificación en el color del cabello. Eburnación, blanqueo y afinamiento del cutis. Extirpación de callos de los pies y modificación de los juanetes. Arreglo de las manos, narices, cejas, ojos, etc. Tratamiento de la obesidad sin ningún peligro. Desaparición del ocrea (mal olor de aliento).

Servicios médicos y de lujo.—Consultas y tarifas por correo.

## ¿Neumáticos?

Si queréis ver desaparecer vuestros dolores

### Bálsamo Victoria

que a base de Mentol, Mentol, Alcanfor, Ocaína y Salicilato de Metilo, elabora la Farmacia Central de la Victoria.

Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y resubirla con una bayeta o franela para conseguir el alivio inmediato

Precio: 2 pesetas.—Depositario en Murcia: D. Antonio Ruiz Selquer

## NO MAS PURGAS

### Supositorios «VICTORIA»

a la glicerina solidificada

Los Supositorios «VICTORIA», constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y deterrar enfermedades tan molestas como el estreñimiento.

Sus ventajas son las siguientes: 1.ª Introducción fácil.—2.ª Contacto perfecto con las paredes intestinales.—3.ª Derretimiento completo.—4.ª Acción osmótica y desconvulsiva y estimulación de la contractilidad del intestino, produciendo rápidamente la evacuación.—5.ª La tolerancia perfecta del intestino para los supositorios «Victoria». Caja (para niño, 1 peseta; para adulto, 1'50).

Depositario en Murcia: D. Antonio Ruiz Selquer

## La Catalana

Seguros contra incendios y explosiones de toda clase

Reserva estatutaria: 1.000.000

Reserva técnica: 1.568.961'92

Id. de previsión y garantía: 672.748'82

Primas netas: 4.844.808'28

Seguros locativo, de recursos y de realización de trabajo a causa de incendio.

Primas netas: 19.426.627'2

hasta el día 31 de Dbre. AÑO 1915

Plas. On

FUNDADA EN 1865

Inscrita en el Registro del Ministerio de Fomento. Domiciliada en Barcelona.—Cambia de Cataluña 15 y Cortés 624

Desarrollo de la Compañía durante el ejercicio de 1915

Delegado en Murcia: DON AGUSTIN MONTEVERDE, SANTA TERESA, 7

Máquinas de hacer generos de punto y agujero

Máquinas de escribir «Yost» y accesorios de todas clases

Bicicletas, Moto-ciclos y accesorios

Gramófonos, discos y accesorios

Casas de hierro y de madera

Muebles de todas clases y curvados

Taller de reparaciones

PABLO MARTINEZ

Segasta 32, 34 y 36.—MURCIA VENTAS A PLAZA S

# BAZAR MURCIANO

En Murcia, Platería, 66 y 68. En Cartagena, Mayor, 33